
perunggu bulu tangkis putri, mendapat 
Rp 1,65 miliar. Lalu, atlet yang tidak 
mendapat medali pun masih mendapat 
bonus Rp 250 juta.

Pelatih juga kecipratan. Pelatih 
yang atletnya meraih emas mendapat 
Rp 2,750 miliar. Pelatih yang atletnya 
merebut perunggu diganjar Rp 675 juta.

’’Ini kebanggaan luar biasa bagi 
bangsa, negara, dan rakyat Indonesia,’’ 
ucap Jokowi. (Doan Widhiandono)

YANG mereka bawa bukan 
sekadar medali. Tetapi juga 
harapan. Bahwa atlet-atlet 

Indonesia bisa berprestasi di kancah 
internasional. Dan ke depan, prestasi 
itu bisa lebih baik lagi.

Itulah salah satu yang disampaikan 
Presiden Joko Widodo (Jokowi) saat 
menerima tim Indonesia yang ikut dalam 
Olimpiade Paris 2024. Audiensi itu 
dilakukan Kamis, 15 Agustus 2024, di 
Istana Merdeka, Jakarta.

’’Saya ingin menyampaikan 
menyampaikan ucapan terima kasih dan 
penghargaan yang setinggi-tingginya 
atas nama bangsa dan rakyat Indonesia 
kepada para atlet yang telah berjuang 
keras,’’ ucap Jokowi seperti dikutip 
laman Sekretariat Negara.

Penghargaan yang diberikan pun 
bukan cuma kata-kata. Melainkan, riil 
berupa bonus untuk atlet dan pelatih.

Peraih medali emas, Veddriq 
Leonardo (panjat tebing speed putra) 
dan Rizki Juniansyah (angkat besi 73 
kilogram putra) mendapat Rp 6 miliar. 
Gregoria Mariska Tunjung, peraih 

Dampak Kompetisi Terhenti http://harian.disway.id

Jumat, 16 Agustus 2024

Bus Bukan
Anda boleh menyebutkannya  
kereta. Boleh juga bus. Bahkan 
bus gandeng. Nama resminya 
sendiri, di tempat lahirnya, 
amat panjang: Autonomous 
Rail Rapid Transit. 

KEBANGGAN Rizki Juniansyah, peraih 
emas angkat besi 73 kilogram putra, setelah 
mendapat bonus Rp 6 miliar dari pemerintah.

GREGORIA MARISKA TUNJUNG memamer–
kan medali perunggu yang didapatnya
pada Olimpiade Paris 2024.

Guyuran Miliaran Rupiah
Jokowi Apresiasi Atlet Peraih Medali Olimpiade Paris 2024

PRESIDEN JOKO WIDODO
menyalami Veddriq Leonardo, peraih 
emas cabang panjat tebing speed putra
di Olimpiade Paris 2024.
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MUI Minta Jokowi Berhentikan Kepala BPIP

Keputusan itu diambil setelah BPIP 
mengikuti arahan Kepala Sekretariat 
Presiden (Kasetpres) Heru Budi 
Hartono selaku penanggungjawab 
pelaksanaan upacara HUT RI ke-79. 

Yudian pun menyampaikan terima 
kasih dan apresiasi atas perhatian pada 
kiprah Paskibraka selama ini. Selain itu, 
Yudian mewakili BPIP meminta maaf 
kepada seluruh masyarakat atas kabar 
terkait pelepasan jilbab bagi Paskibraka 
perempuan belakangan ini.

Sebelumnya, Pengurus Pusat Purna 
Paskibraka Indonesia (PPI) menyebut 

SAAT ini anggota Paskibraka 2024 
tengah menjalani masa karantina 
di Ibu Kota Negara (IKN), 

Penajam Paser Utara, Kalimantan 
Timur. Tentu mereka tak bisa tenang 
lantaran terganggu keributan yang 
terjadi di luar. Yakni soal polemik 
larangan jilbab terhadap 18 anggota 
Paskibraka putri.

Kepala Badan Pembinaan Ideologi 
Pancasila (BPIP) Yudian Wahyudi 
memang sudah minta maaf kepada 
publik soal kegaduhan yang terjadi. 
Ia pun membolehkan kembali bagi 
Paskibraka putri untuk mengenakan 

jilbab saat bertugas di Upacara 
HUT ke-79 RI di IKN besok, 
17 Agustus 2024.

Yudian juga meminta maaf atas 
keputusan sebelumnya yang 
melarang Paskibraka mengenakan 
jilbab saat pengukuhan dan upacara 
kenegaraan. “Paskibraka putri yang 
mengenakan jilbab dapat bertugas 
tanpa melepaskan jilbabnya dalam 
pengibaran Sang Saka Merah Putih 
pada Peringatan HUT RI ke-79 
di Ibu Kota Nusantara,” kata Yudian 
dalam keterangan resminya, Kamis, 
15 Agustus 2024.

PRESIDEN JOKO WIDODO bersama jajaran menteri disambut 75 anggota Paskibraka 2024 sebelum acara pengukuhan berlangsung di Istana Garuda, 
IKN, Selasa, 13 Agustus 2024.

Paskibraka Berjilbab 
Jangan Dilarang Lagi
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terdapat 18 anggota Paskibraka 
yang memakai jilbab. Namun, tak 
ada satupun yang terlihat berjilbab 
saat pengukuhan di IKN pada 
Selasa, 13 Agustus 2024.

Insiden itu menjadi sorotan publik. 
Bahkan, sebanyak 67 ribu orang 
menandatangani petisi daring berisi 
protes terhadap BPIP. Petisi itu 
digagas anggota Purna Paskibraka 
Indonesia (PPI) Ilham Mustofa di 
situs change.org. 

Ilham menghimpun dukungan publik 
untuk meminta BPIP mencabut 
aturan tersebut. Sekaligus 
mempertimbangkan kembali 
kebijakan tersebut supaya tak 
diberlakukan kembali pada tahun-
tahun sebelumnya.

Dalam petisi itu, Ilham 
mengungkap kekecewaannya dan 
mempertanyakan alasan kebijakan 
itu. Ia mengingatkan Indonesia 
adalah negara dengan penduduk 
muslim mencapai 86,7 persen 
populasi. Seharusnya pemerintah 
menghargai hak beragama setiap 
warga negara.

“Kami mendesak teman-teman dan 
sesama warga negara yang peduli 
terhadap kebebasan beragama 
untuk menandatangani petisi ini 
dalam solidaritas dengan adik-adik 
muslimah kita,” tulis Ilham.

Presiden Joko Widodo (Jokowi) 
pun memberikan arahan tegas 
bernada sama. Yakni terkait 
perlunya penghormatan terhadap 
keyakinan setiap anggota 

Paskibraka putri yang mengenakan 
jilbab. Hal itu disampaikan melalui 
Kepala Kantor Sekretariat Presiden 
(KSP) Moeldoko.

“Pak Presiden Jokowi 
menginginkan kita untuk benar-
benar menghormati keyakinan 
para peserta. Itu adalah hal yang 
perlu dipikirkan secara serius,” 
ujar Moeldoko kepada wartawan 
di kompleks Istana Kepresidenan, 
Kamis, 15 Agustus 2024.

Namun, Moeldoko enggan 
berkomentar lebih lanjut mengenai 
kemungkinan Paskibraka 
diizinkan mengenakan hijab saat 
pelaksanaan Upacara Bendera 
pada HUT ke-79 RI di IKN 

Nusantara.  “Oh, saya tidak terlibat 
di situ ya nanti kita mesti tergantung 
bagaimana BPIP. Ada pembinanya 
juga di situ, nanti pasti akan mencari 
solusi yang terbaik,” tandasnya.

Teguran keras juga dilontarkan oleh 
Majelis Ulama Indonesia (MUI). 
Bahkan meminta Jokowi agar 
memberhentikan Yudian Wahyudi 
sebagai kepala BPIP. “Kami minta 
presiden untuk mengevaluasi kinerja 
BPIP, segera dicabut mandat kepada 
kepala BPIP (Yudian), diberhentikan 
dan diganti,” kata Ketua Bidang 
Dakwah dan Ukhuwah MUI M Cholil 
Nafis, kemarin.

Cholil menilai munculnya Surat 
Keputusan Kepala BPIP Nomor 35 
Tahun 2024 merupakan kesalahan 
fatal. Dalam aturan itu, kata Cholil, 
Paskibraka putri tidak diakomodasi 
untuk menggunakan jilbab.

Sementara aturan itu pun 
berbeda dengan Peraturan BPIP 
Nomor 3 Tahun 2022 yang masih 
mengakomodasi dan diatur rinci 
penggunaan jilbab. Cholil lantas 
meminta Yudian diganti dengan 
sosok yang lebih kompeten 
dalam memahami Pancasila 
sekaligus Konstitusi.
 
“Saya pikir adalah kesalahan fatal 
bagaimana membuat keputusan 
kepala BPIP bertentangan dengan 
peraturan BPIP, tentu pasti 
bertentangan dengan konstitusi 
kita dan yang paling tinggi 
dengan Pancasila,” ungkapnya. 
(Mohamad Nur Khotib)

PRESIDEN Joko Widodo secara simbolis mengukuhkan Paskibraka Tingkat Pusat Tahun 2024 kepada 
Violetha Agryka Sianturi mewakili rekan-rekannya di Istana Garuda, IKN, Selasa, 13 Augustus 2024.

PRESIDEN JOKOWI saat mengukuhkan 75 anggota Paskibraka 2024 di Istana Garuda, IKN, 
pada Selasa, 13 Agustus 2024.



PERATURAN Pemerintah (PP) Nomor 
28 Tahun 2024 yang mengatur 
penyediaan kontrasepsi bagi 

siswa dan remaja telah menimbulkan 
perdebatan di masyarakat. PP itu 
merupakan aturan pelaksana dari UU 
Nomor 17 Tahun 2023 tentang Kesehatan, 
yang disahkan pada 27 Juli 2024. 
Kebijakan itu pun menuai pro dan kontra 
terkait interpretasinya.

Technical Assistant BKKBN Provinsi 
Jatim Andy Asmara menegaskan 
bahwa kontrasepsi ini tidak ditujukan 
hanya untuk pelajar. Melainkan 
untuk remaja usia sekolah yang 
telah menikah. 

Menurutnya, kalangan remaja itu 
fokusnya bukan hanya sekolah. Kalau 
yang sekolah, kata Andy, tentu tidak 

dibenarkan dan bertolak belakang 
dengan tugas BKKBN. “Tidak ada 
arahan satu pun yang kami terima 
dari BKKBN pusat untuk melegalisasi 
kontrasepsi kepada pelajar,” ujarnya 
dalam keterangan resmi, Kamis, 15 
Agustus 2024.

Andy menekankan, remaja yang 
menjadi target PP ini mencakup 
mereka yang berusia hingga 24 tahun 
atau sebelum menikah. Fokusnya 
memang untuk mencegah kehamilan 
pada remaja yang belum siap secara 
fisik dan mental.

Di Kabupaten Jember, misalnya, 
banyak remaja usia sekolah yang 
telah menikah. Berdasarkan data dari 
Pengadilan Tinggi Negeri Surabaya, 
Jember menempati peringkat kedua 

tertinggi di Jawa Timur dalam jumlah 
permohonan dispensasi nikah (diskah) 
pada 2021 dan 2022, yakni mencapai 
lebih dari 1.300 pasangan setiap tahun. 

Pada 2023, meski tren menurun, 
Jember masih berada di peringkat 
pertama dengan 1.294 pasangan yang 
meminta diskah. Salah satu alasan 
tertinggi yakni untuk menghindari 
zina. “Tapi yang nomor dua, terjadinya 
hamil di luar nikah dengan total 2.775 
perkara,” ungkap Andy.

Kondisi itu menimbulkan kekhawatiran 
mengenai peningkatan pernikahan 
siri, yang sering kali tidak terpantau 
oleh pemerintah. Andy pun menyoroti 
pentingnya peran tokoh agama 
dan masyarakat dalam mencegah 
pernikahan siri pada remaja.

4Jumat, 16 Agustus 2024
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Kontrasepsi untuk Seluruh 
Remaja, Bukan Cuma Pelajar

Pendidikan Kesehatan Reproduksi Harus Pertimbangkan Nilai Lokal

PP KESEHATAN terbaru mengatur penyediaan kontrasepsi bagi pelajar dan remaja menuai sorotan karena dianggap menyalahi nilai dan norma masyarakat.
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BKKBN akan mengendalikan secara 
ketat distribusi alat kontrasepsi 
dan disesuaikan dengan kebutuhan 
di lapangan. Baik melalui polindes 
maupun puskesmas. 

Data akan dikumpulkan dari tingkat 
desa hingga provinsi. “Sehingga data 
itu bisa dipertanggungjawabkan jumlah 
pasangan usia subur di desa itu, yang 
dihitung oleh bidan desa,” terang Andy.

Ya, aturan itu memang menimbulkan 
pertanyaan moral di masyarakat. Pasal 
103 Ayat 4 PP No. 28 Tahun 2024 yang 
mengatur penyediaan kontrasepsi di 
sekolah memicu kekhawatiran bahwa 
hal ini dapat melegalkan seks bebas di 
kalangan remaja. 

Sebagian pihak menilai kebijakan 
itu sebagai upaya penting untuk 
melindungi kesehatan reproduksi 
remaja. Namun, tak sedikit yang 
khawatir kebijakan ini bertentangan 
dengan nilai-nilai moral yang ada.

Pengurus Ikatan Dokter Indonesia (IDI) 
Jatim Bidang Advokasi, Hukum, Kebijakan 
Regional, Hisnindarsyah mengatakan 
bahwa norma moralitas yang berbeda 
di masyarakat sering kali menciptakan 

tantangan dalam implementasi kebijakan 
kesehatan reproduksi. 

Menurutnya, kebijakan itu merupakan 
langkah penting untuk mencegah 
penyakit, mengurangi angka kematian, 
dan meningkatkan kesehatan 
reproduksi remaja secara keseluruhan. 
“Tidak dapat ditampik, jika angka 
perilaku seks bebas di luar pernikahan 
yang terjadi di kalangan remaja cukup 
mengkhawatirkan,” jelasnya.

Seperti yang diungkap oleh Survei 
Demografi dan Kesehatan Indonesia 
(SDKI) 2017 bahwa sekitar 2 persen 
remaja wanita usia 15-24 tahun dan 8 
persen remaja pria di usia yang sama 
mengaku telah melakukan hubungan 
seksual sebelum menikah. Bahkan, 
11 persen di antaranya mengalami 
kehamilan yang tidak diinginkan. 

Selain itu, di antara wanita dan pria 
yang telah melakukan hubungan 
seksual pra nikah terdapat 59 persen 
wanita dan 74 persen pria melaporkan 
mulai berhubungan seksual pertama 
kali pada umur 15-19 tahun.

“Untuk menyeimbangkan antara 
kesehatan reproduksi dan moralitas, 

pendekatan yang inklusif dan sensitif 
terhadap keragaman nilai, tetap harus 
diutamakan,” jelasnya. Pertama, harus 
dipahami bersama bahwa moralitas 
bersifat subjektif dan bervariasi antara 
individu dan komunitas. Oleh karena itu, 
kebijakan kesehatan reproduksi harus 
mempertimbangkan keragaman ini dan 
berupaya untuk memberikan pelayanan 
yang adil dan tidak diskriminatif.

Kedua, penting untuk menerapkan 
pendidikan kesehatan reproduksi yang 
tidak hanya berbasis pada informasi 
medis. Tetapi juga menghormati 
nilai-nilai lokal dan budaya. Ini berarti 
bahwa penyuluhan tentang kesehatan 
reproduksi harus disampaikan dengan 
cara yang arif terhadap konteks 
budaya dan norma-norma masyarakat.

“Misalnya, pemberian alat kontrasepsi 
hanya bisa diberikan kepada siswa yang 
sudah menikah,” ungkapnya. Ketiga, 
dialog antara pembuat kebijakan, 
tenaga medis, dan masyarakat perlu 
dilakukan secara berkelanjutan. Hal 
ini perlu untuk mengidentifikasi dan 
mengatasi kekhawatiran terkait moralitas 
tanpa mengabaikan pentingnya 
akses terhadap pelayanan kesehatan. 
(Mohamad Nur Khotib)

Jumat, 16 Agustus 2024

INFO DPRD KOTA SURABAYA

ANGGARAN Pendapatan dan 
Belanja Daerah (APBD) Kota 
Surabaya tahun depan naik 

Rp 800 juta. Dari yang sebelumnya 
Rp 11,5 triliun menjadi Rp 12,3 
triliun. DPRD Kota Surabaya sudah 
menyetujui penetapan tersebut. 

Peningkatan APBD tersebut nantinya 
akan digunakan untuk percepatan 
akses pelayanan kesehatan, 
pendidikan, pembangunan infrastruktur, 
pembenahan perkampungan, hingga 
penanggulangan kemiskinan dan 
pengentasan pengangguran.

Ketua DPRD Surabaya Adi Sutarwijono 
berharap Pemerintah Kota Surabaya 
dapat menggunakannya secara optimal 
untuk kepentingan rakyat.  

“Dengan belanja yang meningkat, 
sektor pendidikan diupayakan naik 

21 persen dari yang sebelumnya 20 
persen, kesehatan juga diatas 20 
persen, infrastruktur sekitar 

20 persenan,” jelasnya, Kamis, 
15 Agustus 2024.

Politikus PDI Perjuangan tersebut 
juga bersyukur pembahasan APBD 
2025 bisa selesai pada pertengahan 
Agustus. Yakni menjelang 
peringatan HUT ke-79 Kemerdekaan 
Republik Indonesia. 

“Melalui semangat kemerdekaan, 
semoga nantinya APBD Surabaya 
2025 bisa dimaksimalkan sebesar-
besarnya untuk kesejahteraan 
warga  Kota Surabaya,” tambahnya. 

Sebelumnya, Wali  Kota Surabaya 
Eri Cahyadi berkomitmen akan 
fokus pada kemudahan akses 
kesehatan dan pendidikan. Selain 
itu, sektor UMKM akan terus 
diperhatikan untuk mendongkrak 
perekonomian. (ADV)

Minta Pemkot Optimalkan 
APBD untuk Sektor Vital

KETUA DPRD Surabaya Adi Sutarwijono.

Ketua DPRD Surabaya Adi Sutarwijono
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DOSA para pejabat BPIP kali 
ini tidak termaafkan. Meminta 
maaf saja tidak cukup. 

Gara-gara BPIP, 18 siswi anggota 
Pasukan Pengibar Bendera Pusaka 
(Paskibraka) melepas jilbab mereka 
saat pengukuhan Paskibraka oleh 
Presiden Jokowi di Istana Garuda 
IKN, 13 Agustus 2024. Nanti mereka 
harus melepas jilbab lagi saat upacara 
pengibaran dan penurunan bendera 
Merah Putih pada 17 Agustus 2024. 

Betapa terkejutnya para orang tua 
siswi saat melihat di gambar anaknya 
di televisi. Antara bangga dan 
sedih. Bangga karena anak mereka 
telah melalui pelatihan panjang dan 
akhirnya dikukuhkan sebagai anggota 
Paskibraka oleh Presiden Jokowi. 
Di ibu kota baru pula. Mereka akan 
menjadi Paskibraka pertama yang 

mengibarkan bendera Merah Putih 
saat HUT Kemerdekaan RI di IKN. 

Sekaligus sedih melihat putri mereka 
menanggalkan jilbabnya di acara 
pengukuhan tersebut. Mahkota yang 
selama ini terjaga kini dilihat berjuta 
pasang mata. 

Untung saja, istana tanggap. Meskipun 
terlambat. BPIP ditegur. Sebelum 
menjadi bola liar. Pada saat pengibaran 
bendera Merah Putih pada upacara 
HUT Proklamasi di IKN nanti, siswi 
yang berjilbab boleh memakai hijab. 
Lega. Setidaknya para siswi berjilbab 
itu hanya sempat ”ditelanjangi” sekali. 
Saat pengukuhan Senin lalu. 

Itu pun setelah ditekan publik. 
Majelis Ulama Indonesia (MUI) 
berang dengan kebijakan BPIP. Pun, 

Purna Paskibraka Indonesia (PPI) juga 
memprotes keras kebijakan tersebut. 
Beruntung, bola liar bisa dicegah. 
Tidak sampai meluas ke isu agama. 

Sumber dari masalah itu adalah 
SK Kepala BPIP Nomor 35 Tahun 
2024 tentang Standar Pakaian, 
Atribut, dan Sikap Tampang Pasukan 
Pengibar Bendera Pusaka. SK itu 
ditandatangani Kepala BPIP Yudian 
Wahyudi pada 1 Juli 2024. 

BPIP beralasan, penyeragaman itu 
berangkat dari semangat Bhinneka 
Tunggal Ika. Ketunggalan itu 
diterjemahkan dalam wujud pakaian 
seragam Paskibraka. Yudian tidak 
merasa ada yang salah dalam aturan itu. 

Menurut Yudian, Paskibraka tidak 
dilarang memakai jilbab. Mereka hanya 

EDITOR'S NOTE

Masih Perlukah
Ada BPIP?oleh

Tomy Gutomo*

Setelah Polemik Pelarangan Jilbab bagi Paskibraka
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menanggalkan jilbab saat pengukuhan 
dan pengibaran/penurunan bendera. 
Saat latihan dan acara lain, siswi yang 
berjilbab boleh berhijab. 

Memang tidak ada kalimat yang 
melarang Paskibraka memakai 
jilbab dalam SK BPIP tersebut. 
Namun, dalam aturan pakaian, tidak 
diatur tentang pakaian bagi yang 
berjilbab. Tahun lalu dan tahun-
tahun sebelumnya itu diatur. Dalam 
Peraturan BPIP Nomor 3 Tahun 2022 
soal atribut bagi yang berhijab, itu 
diatur. Ada dalam aturan kelengkapan 
dan atribut poin 4, yakni ciput warna 
hitam (untuk putri berhijab). 

Poin nomor 4 itulah yang tahun ini 
dihapus. Dampaknya, apabila menutup 
rambut mereka, anggota Paskibraka 
akan dianggap melanggar aturan. Para 
siswi dipaksa untuk menandatangani 
surat pernyataan akan menaati 
peraturan (termasuk soal jilbab) itu di 
atas meterai Rp 10 ribu. 

Tahun-tahun sebelumnya kita sering 
melihat Paskibraka memakai jilbab. 
Dan, rasanya baik-baik saja. Tidak 
mengganggu proses pengibaran 
bendera Merah Putih. Orang yang 
merancang dan menandatangani 
aturan baru ini sungguh tidak tahu 
fungsi hijab. Mungkin dianggapnya 
jilbab itu hanya sebagai atribut 
atau aksesori.

Sis-sia kita mengeluarkan anggaran 
hampir Rp 1 miliar per bulan untuk 
menggaji pejabat-pejabat BPIP 
setiap bulan. Itu belum termasuk 
anggaran untuk operasional dan 
jalan-jalan penjabat BPIP. 

Gaji tertinggi didapat Ketua 
Dewan Pengarah BPIP Megawati 
Soekarnoputri. Besarnya Rp 112,5 juta. 
Anggota dewan pengarah lainnya Rp 
76,5 juta per bulan. Yudian sebagai 
kepala BPIP digaji Rp 76,5 juta per 
bulan. Masih ada wakil kepala, deputi, 
staf khusus, dan tenaga ahli.
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= Sebutan orang
   ketiga laki-laki
= Sebutan orang
   ketiga perempuan
= Sebutan orang
   ketiga laki-laki
= Sebutan orang
   ketiga perempuan

Keberadaan BPIP patut dievaluasi. 
Presiden terpilih Prabowo 
Subianto dan wapres terpilih 
Gibran Rakabuming Raka perlu 
mempertimbangkan lagi apakah 
masih perlu ada BPIP. Selama ini 
peran BPIP juga tidak dirasakan 
penting oleh masyarakat. Memaknai 
sila pertama Pancasila saja BPIP 
gagal. Memaknai Bhinneka Tunggal 
Ika saja tidak becus. 

Tidak cukup minta maaf, 
BPIP harus terbuka menjelaskan 
bagaimana sampai keluar 
kebijakan yang melarang 
Paskibraka memakai jilbab saat 
pengukuhan dan pengibaran/
penurunan bendera. Harus jelas, 
ini kesengajaan, kecerobohan, 
atau kebodohan. (*)

*) Jurnalis Harian Disway, alumnus 
Fakultas Ekonomi Universitas Islam 
Indonesia, dan magister ilmu politik 
Universitas Airlangga.

KEPALA BPIP Yudian Wahyudi.
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KEGILAAN suami membunuh 
istri terus terjadi di mana-
mana. Kasus tersebut bentuk 

lain dari banyak kasus serupa. Di 
kasus ini, Sahir tergolong sangat 
tahan bau busuk. Meskipun, ia sudah 
”mengemas” mayat itu dengan rapat.

TKP pembunuhan di rumah, Jalan 
Pojok, Gang Karyamuda V, Kelurahan 
Setiamanah, Kecamatan Cimahi 
Tengah, Kota Cimahi, Jabar. Lokasi 
padat penduduk. Ada empat kamar 
di sana, dijadikan mes karyawan 
toko grosir Wates, tempat kerja 
Sahir. Setiap kamar dihuni seorang 
karyawan, ada yang bersama istri.

Selasa malam, 6 Agustus 2024, 
Sahir membunuh Zakilah dengan 

cara mencekiknyi. Lalu, mayatnyi 
dimasukkan karung plastik, dilapisi 
mukena, kain seprai, plastik lagi, 
karung, semuanya enam lapis. 
Di setiap lapisan ditaburi banyak 
bubuk kopi dan bubuk sabun cuci. 
Dibebat rapat, diikat kuat. 
Telentang di ranjang. 

Setiap pagi empat karyawan 
penghuni rumah itu, termasuk 
Sahir, berangkat kerja. Malamnya, 
sepulang kerja, Sahir tidur di ranjang 
bersebelahan dengan bungkusan itu. 
Hari demi hari berjalan, pastinya kian 
menggelisahkan Sahir. 

Selasa siang, 13 Agustus 2024, 
seorang pria kerabat Zakilah 
mendatangi rumah itu. Tujuannya 

menjenguk Zakilah. Pria tersebut 
sering datang ke sana untuk menemui 
Zakilah sehingga punya kunci rumah. 
Siang itu rumah sepi, ia masuk. Tiba di 
dalam rumah, ia mencium bau busuk. 
Ia lacak. Asalnya dari arah dalam 
kamar Zakilah.

Pria itu mengetuk kamar, tidak dibuka. 
Lalu, ia lapor ke Pak RT karena curiga 
dengan bau busuk. Pak RT bersama 
beberapa orang masuk rumah itu. 
Benar. Mereka langsung menutup 
hidung. Kamar diketuk tidak dibuka, 
maka didobrak. Tampaklah bungkusan 
itu. Pak RT langsung lapor polisi. 

Tim polisi tiba di sana, langsung 
membuka bungkusan tersebut. Mayat 
Zakilah. Langsung dikirim ke rumah 
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Oleh: Djono W. Oesman

Ia Tiduri Mayat Istri

Suami bunuh istri. Mayatnyi dikeloni seminggu di Cimahi, Jabar. Pelaku, Sahir, 24, 
tersangka pembunuh Zakilah Indri, 21, Selasa, 6 Agustus 2024. Baru terungkap 

Selasa, 13 Agustus 2024. Selama itu ia seranjang dengan mayat Zakilah yang dibalut kain 
dan plastik enam lapis. Bau busuk menyebar juga.
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sakit untuk autopsi. Polisi mendatangi 
Sahir di tempat kerja untuk ditanya 
dengan pertanyaan jebakan. 
Sahir mengaku membunuh istrinya. 
Ia jadi tersangka.

Kapolres Cimahi AKBP Tri Suhartanto 
kepada wartawan membenarkan 
adanya pembunuhan itu. ”Perempuan 
diduga korban pembunuhan. 
Tersangka S ternyata suami korban. 
Mereka sudah tiga tahun menikah.”

Di interogasi awal, tersangka 
mengaku kuat tidur dengan mayat 
karena menyesal membunuh istri. 

Sahir kepada polisi: ”Saya tidak 
melapor karena masih merasa 
sayang dan pengin bareng terus 
sama dia (Zakilah).”

Dalam interogasi lanjut, terungkap 
bahwa maksud tersangka 
”mengemas” mayat itu sambil 
mencari kesempatan untuk 
membuang. Tapi, rumah tersebut 
berada di kawasan padat penduduk. 
Berada di gang sempit. Siang-malam 
selalu ada orang duduk di depan 
rumah mereka.

AKBP Tri: ”Posisi mayat sudah siap 
paket. Sudah dibungkus rapi, sudah 
diikat kuat. Kemudian, sudah dikasih 
macam-macam pewangi, sudah 
dikasih kopi supaya tidak bau. Tapi, 
yang namanya kejahatan, tidak ada 
kejahatan yang sempurna, pasti 
meninggalkan jejak.”

Dalam pemeriksaan polisi, Sahir 
mengaku, kawasan sekitar rumah 
itu tak pernah sepi. Di dalam rumah 
itu saja ada tiga temannya sesama 
karyawan toko. Di luar rumah, 
warga selalu ramai. Gang di sana 
sangat sempit. Ia membayangkan, 
seumpama keluar rumah membopong 
bungkusan sebesar manusia dewasa, 
pastilah heboh.

Tri: ”Tersangka menunggu 
kesempatan, menunggu sepi orang, 
untuk membuangnya. Tapi, selama 
seminggu itu tak ada kesempatan. 
Jadi, terpaksa ia tidur bersama 
mayat korban.”

Ditanya wartawan soal motif 
pembunuhan, Tri mengatakan, 
hasil pemeriksaan sementara, 
tersangka cemburu. 

Berdasar pengakuan Sahir, di hari 
kejadian, korban sedang asyik 
dengan HP. Lalu, tersangka bertanya 
ke korban, lagi ngapain? Dijawab 
korban, sedang chat dengan 
kenalan pria. 

Sahir ke polisi: ”Dia (Zakilah) 
saya tanya, kamu chat ini 
selingkuh sama laki itu? Dia 
menjawab, ya, malah sudah 
berhubungan (seks). Terus, saya 
marah, dia saya cekik, terus saya 
masukkan karung plastik.”

Itu pengakuan tersangka. Sepele. 
Segampang itu. Kelihatannya 
tidak logis. Masak ada istri berani 
mengatakan begitu di depan suami? 
Namun, hal tersebut tidak bisa 
dikonfrontasi, korban sudah mati. Kini 
polisi sedang memeriksa HP korban.

Sahir dijerat dengan Pasal 338 KUHP 
pembunuhan. Ancaman hukuman 
maksimal 15 tahun penjara. 

Pembunuhan suami terhadap 
istri (disebut femisida, dari kata 
femicide) sangat banyak terjadi 
di Indonesia. Kebanyakan 
motifnya cemburu.

Dikutip dari siaran pers Komnas 
Perempuan tentang femisida 
yang dipublikasi 7 Mei 2024, 
berjudul Namai, Kenali, dan Akhiri 
Femisida, disebutkan, menurut 
Komnas Perempuan, ada sembilan 
jenis femisida. Kasus terbanyak 
adalah femisida intim atau 
pembunuhan suami terhadap istri 
atau mantan istri, juga pembunuhan 
oleh pria terhadap pacar wanita 
atau mantan pacar.

Jumlah kasus femisida di Indonesia 
terus naik dari tahun ke tahun.

Pada 2020 terpantau 95 kasus. Pada 
2021 terpantau 237 kasus, 2022 
terpantau 307 kasus, 2023 sampai 
Juni 159 kasus. Itu dipantau Komnas 

Perempuan dari berita media massa. 
Tinggal mereka catat.

Komisioner Komnas Perempuan Retty 
Ratnawati mengatakan, pemerintah 
tidak punya data nasional femisida. 
Sebab itu, Komnas Perempuan 
mencatatnya dari pemberitaan 
media massa online. 

Retty: ”Pantauan melalui 
pemberitaan memiliki keterbatasan 
karena femisida bisa tidak terdeteksi 
melalui kata kunci yang digunakan. 
Juga, perbedaan waktu pemberitaan 
dengan waktu terjadinya femisida. 
Serta, tidak mendapatkan kontruksi 
kasus secara utuh, hanya didasarkan 
pada indikasi dari informasi yang 
ditulis wartawan.”

Dilanjut: ”Maka, pemerintah 
harus segera mengumpulkan, 
menganalisis, dan memublikasikan 
data statistik tentang femisida 
sebagai pelaksanaan dari 
Rekomendasi Umum Komite 
CEDAW (Convention on the 
Elimination of All Forms of 
Discrimination Against Women) 
No 35 tahun 2017 dengan membentuk 
mekanisme femicide watch.”

Pernyataan Komnas Perempuan, 
bahwa pemerintah tak punya data 
femisida, tentu memelas sekali. 
Tapi, dari data yang dicatat komnas 
itu, jika dikalkulasi, rata-rata terjadi 
satu pembunuhan istri oleh suami 
per hari. Atau, tiada hari tanpa 
pembunuhan suami terhadap istri. 
Luar biasa banyak.

Di data kasus pembunuhan Zakilah, 
tampak bahwa Sahir-Zakilah 
menikah muda. Saat menikah, Sahir 
berusia 22 tahun, Zakilah 18 tahun. 
Apakah itu penyebabnya?

Belum ada riset tentang femisida. 
Data nasional juga belum ada. 
Istilahnya pun (femicide) bahasa 
asing. Berdasar CEDAW. Sementara 
itu, satu hari satu perempuan 
dibunuh pasangannya. Tinggal 
diusut polisi. Tidak ada pihak yang 
menganalisis untuk menemukan 
cara mencegahnya. (*)
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PENERIMAAN mahasiswa baru 
Universitas Airlangga (Unair) 
menjadi momen yang ditunggu 

sebagian calon mahasiswa dan orang 
tua. Selalu ada cerita menarik dari 
kampus yang berada di ”Timur Jawa 
Dwipa” tersebut. Cerita menarik dalam 
proses penerimaan mahasiswa Unair 
datang dari Fakultas Vokasi Unair. 

Fakultas yang usianya relatif baru 
tersebut tahun ini menerima 2.000 
mahasiswa baru. Dua ribu mahasiswa 
siap bercengkerama dengan 
kehidupan kampus. Kehadiran ribuan 
mahasiswa baru di fakultas vokasi 
tidak hanya menambah jumlah peserta 
didik, tetapi juga dapat memperkuat 
komitmen Unair dalam mencetak 
sumber daya manusia yang unggul 
dan siap berkompetisi di dunia kerja 
melalui jalur pendidikan vokasi. 

Ribuan mahasiswa tersebut menjadi 
sinyal bagi perguruan tinggi bahwa 
pendidikan vokasi mulai dilirik dan 
berada di posisi sejajar dengan sarjana. 

PENDIDIKAN VOKASI: MENJAWAB 
MISSING LINK ANTARA TEORI 
DAN PRAKTIK

Pendidikan vokasi merupakan 
salah satu bentuk pendidikan yang 
menitikberatkan pada penguasaan 

keterampilan untuk bekerja 
(Suharno dkk, 2020). Menurut Malley 
dan Keating (2000), makin baik 
implementasinya, makin tinggi pula 
tingkat pertumbuhan industri di 
suatu negara. Menurut Gonczi (2004), 
sebuah pengajaran, pembelajaran, 
dan penelitian di universitas dan 
sekolah tinggi kejuruan harus memiliki 
hubungan erat dengan dunia praktik.

Fakultas Vokasi Unair 
memprioritaskan penguasaan 
keterampilan praktis para 
mahasiswa. Keterampilan yang 
dikuasai mahasiswa tentu didasarkan 
pada kebutuhan dunia kerja. 
Tujuannya, mahasiswa memiliki 
keterampilan link and match dengan 
perkembangan pasar tenaga kerja. 
Hal tersebut menjadi bekal penting 
bagi mahasiswa setelah lulus dari 
bangku perkuliahan. 

Fakultas vokasi merancang lulusannya 
bukan sebagai cendekiawan yang 
bertugas mengembangkan teori, 

Selamat Datang, 2.000 Mahasiswa Vokasi Unair! 

SDM Unggul Siap Kerja

10

oleh

Anwar Ma’ruf 
Dekan Fakultas Vokasi, 
Universitas Airlangga
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melainkan didesain sebagai praktisi 
yang mahir dalam bidang tertentu. 
Bidang yang diasah oleh Fakultas 
Vokasi Unair ialah kesehatan, teknik, 
dan bisnis. 

Kendati demikian, tidak lantas Vokasi 
Unair menanggalkan teori akademis. 
Teori tetap digunakan sebagai bagian 
dari proses pembelajaran. 

Dengan melibatkan para praktisi 
berpengalaman selama proses belajar 
mengajar, mahasiswa Fakultas Vokasi 
Unair memperoleh pengetahuan 
sekaligus keterampilan yang relevan 
dengan kebutuhan pasar tenaga kerja. 
Metode pembelajaran yang diterapkan 
Vokasi Unair memungkinkan 
mahasiswa lebih siap dalam menatap 
dunia kerja. 

Keterampilan praktis yang telah 
dipelajari dan diasah selama kuliah 
dapat langsung diimplementasikan 
saat bekerja. Terlebih, selain terampil, 
mahasiswa Vokasi Unair dibekali 
dengan pengetahuan akademis yang 
memadai. Tidak heran jika pada 
akhirnya lulusan Vokasi Unair dapat 
diandalkan dan mampu bersaing 
dalam kancah nasional maupun global. 

PELUANG DAN TANTANGAN 
MAHASISWA VOKASI 
PADA ERA DIGITAL

Terlepas dari keunggulan yang dimiliki, 
pendidikan vokasi perlu memahami 
tantangan yang dihadapi saat ini. Pada 
era digital native, perkembangan 
teknologi dan informasi melaju 
sangat pesat sehingga menuntut 
sumber daya manusia untuk lebih 
adaptif, kreatif, dan inovatif dalam 

merespons setiap perubahan. 
Langkah kaki perlu dipercepat dan 
isi kepala harus berputar dengan 
cepat untuk menghadapi kecepatan 
teknologi dan informasi. 

Sedikit saja terlambat mempersiapkan 
diri, kita akan terlibas oleh derasnya 
arus perubahan sosial yang bersifat 
transformatif. Sumber daya manusia 
perlu proaktif dalam berbagai bidang, 
terutama yang berkaitan dengan 
teknologi digital. Peluang sekecil apa 
pun perlu dimanfaatkan agar dapat 
meraup keuntungan baik berupa materi, 
ilmu pengetahuan, maupun keuntungan 
lain yang bisa dimanfaatkan. 

Sikap proaktif, adaptif, kreatif, dan inovatif 
sepertinya wajib dimiliki mahasiswa 
vokasi. Kewajiban tersebut dimaksudkan 
agar lulusan vokasi memiliki ”taji” yang 
tajam pada era digital. 

Teknologi digital pada gilirannya 
memungkinkan diversifikasi 
model pelatihan sesuai dengan 
kebutuhan yang timbul dalam 
berbagai keadaan (Kovalchuk 
dkk., 2023). Akses bagi mahasiswa 
vokasi untuk mengembangkan 
diri terbuka lebar, derasnya arus 
informasi memungkinkan mereka 
untuk belajar secara mandiri di luar 
bangku perkuliahan. 

Bahkan, bisa pula mengikuti jam 
tambahan di luar kelas berupa 
pelatihan keterampilan kerja. Misalnya, 
pelatihan digital marketing, content 
writing, dan data analyst. 

Mahasiswa perlu memanfaatkan 
platform belajar online dengan 
maksimal agar ilmu yang diperoleh 

tidak terbatas pada teori yang 
disampaikan dosen selama belajar 
di kelas. Dengan mengikuti pelatihan 
”tambahan” di luar jam kuliah dapat, 
mahasiswa dapat memperluas koneksi 
dan memperbanyak proyek nyata yang 
relevan dengan dunia kerja. 

Terlebih, bagi mahasiswa Fakultas 
Vokasi Unair, setiap peluang yang 
ada perlu dimanfaatkan sebaik-
baiknya. Fakultas Vokasi Unair telah 
menyediakan beragam fasilitas yang 
mendukung belajar mahasiswa. 
Salah satunya ialah teaching factory 
Airlangga Wellnes Center. 

Airlangga Wellnes Center adalah 
laboratorium pendidikan berbasis 
TeFa (teaching factory) yang dimiliki 
Fakultas Vokasi Universitas Airlangga. 
Fasilitas tersebut terhubung dengan 
berbagai lembaga pelayanan 
kesehatan di Unair. Adapun fasilitas 
yang disediakan meliputi laboratorium, 
klinik, radiologi, dan fisioterapi. 

Pada akhirnya, 2.000 mahasiswa baru 
yang masuk gerbang Fakultas Vokasi 
Unair harus mampu mengoptimalkan 
semua fasilitas yang disediakan 
perguruan tinggi, baik berupa tenaga 
pengajar, layanan akademik, maupun 
sarana-prasarana. 

Perjalanan akademik mahasiswa 
harus menjadi bagian dari 
”pembangunan” fondasi 
keterampilan, pengetahuan, dan 
karakter unggul. Fondasi yang 
kokoh dapat mencetak lulusan 
yang terampil, berwawasan 
luas, berbudi pekerti luhur, dan 
kompeten dalam dunia kerja 
maupun wirausaha. (*)
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PUBLIK dihebohkan putusan 
Terdakwa Ronald Tannur atas 
kematian Dini Sera Afrianti. Kasus 

berawal dari cekcok seorang perempuan 
dengan salah satu anak anggota DPR RI 
(Edwar Tannur). Cekcok terjadi setelah 
keduanya berkaraoke dan minum 
minuman keras di salah satu tempat 
hiburan di Surabaya. 

Ronald Tannur dan Dini Sera Afrianti 
disebutkan merupakan sepasang 
kekasih. Cekcok tersebut kemudian 
berujung pada kematian Dini Sera 
Afrianti dengan ditemukannya berbagai 
luka pada tubuh Dini Sera Afrianti. 

Pemeriksaan forensik pun dilakukan. 
Dilanjutkan penyidikan di kepolisian 
hingga Ronald Tannur ditetapkan 
Tersangka. Pemeriksaan berlanjut 
pada sidang Perkara Pidana Nomor 
454/Pid.B/2024/PN.Sby di Pengadilan 
Negeri Surabaya. 

Rangkaian sidang berakhir pada 24 
Juli 2024 dengan vonis Terdakwa 
Ronald Tannur bebas dari segala 
dakwaan. Baik dakwaan tindak pidana 
pembunuhan (Pasal 338 KUHP), 
penganiayaan yang mengakibatkan 
mati (Pasal 351 ayat (3) KUHP), 
kelalaian yang menyebabkan mati 
(Pasal 359 KUHP), dan penganiayaan 
biasa (Pasal 351 ayat (1) KUHP. 
Vonnis bebas ini tentu memunculkan 
debat panjang dan pertentangan. 
Masyarakat tidak terima atas vonis 
tersebut. Banyak yang dipertanyakan 
pada pemeriksaan perkara yang 
dipimpin oleh Hakim Erintuah 
Damanik, S.H., M.H tersebut. 

Salinan putusan perkara tersebut 
telah ada dan dapat dibaca umum. 
Masyarakat dapat mengetahui 
apa pertimbangan Hakim 
dalam perkara tersebut. Ada 
pertanyaan mengganjal yang perlu 
dialamatkan pada pemeriksaan 
perkara ini, yakni marwah tentang 
kebenaran materii l sebagai tujuan 
pemeriksaan perkara pidana.

Hakim dan Kebenaran Materiil

Hukum acara pidana yang diterapkan 
dalam setiap pemeriksaan perkara 
pidana memiliki tujuan untuk 
mendapatkan kebenaran materiil 
(substantial truth/materiele waarheid). 
Kebenaran digali oleh aparat penegak 
hukum mulai dari penyidik, penuntut 
umum, termasuk majelis hakim dalam 
setiap pemeriksaan perkara pidana.  

Pedoman pelaksanaan KUHAP 1982 
menentukan: Tujuan dan hukum acara 
pidana adalah untuk mencari kebenaran 
dan  mendapatkan atau setidak-tidaknya 
mendekati kebenaran materiil,  ialah 
kebenaran yang selengkap-lengkapnya 
dari suatu perkara pidana  dengan 
menerapkan ketentuan hukum acara 
pidana secara jujur dan tetap dengan 
tujuan untuk mencari siapakah pelaku 
yang dapat  didakwakan melakukan suatu 
pelanggaran hukum, dan selanjutnya  
meminta pemeriksaan dan putusan dari 
pengadilan guna menemukan apakah 
terbukti bahwa suatu tindak pidana 
telah dilakukan dan apakah  orang yang 
didakwa itu dapat dipersalahkan.

Kebenaran ini didasararkan alat-alat bukti 
sah sesuai Pasal 184 KUHAP, mulai dari 
keterangan saksi, keterangan ahli, surat, 

petunjuk dan keterangan Terdakwa. 
Selanjutnya, kebenaran berdasarkan alat 
bukti tersebut seharusnya menunjukkan 
bahwa tindak pidana benar terjadi 
(peristiwa objektif)  dan terdakwa benar 
bersalah melakukan tindak pidana 
tersebut (peristiwa subjektif).

Berdasarkan pedoman KUHAP tentang 
kebenaran materiil tersebut, hakim 
tidak hanya diminta mencari dan 
mempertimbangkan kebenaran yang 
selengkap-lengkapnya, tetapi juga 
melakukan penerapan hukum yang jujur 
dan tepat. Kebenaran yang mencerminkan 
satu pengungkapan fakta yang tidak 
hanya sungguh-sungguh terjadi, tetapi 
juga dapat dilakukan penerapan hukum 
yang sesuai (tepat) dan berkepastian serta 
tentu sesuai dengan hati nurani. 

Sekalipun sistem pembuktian dalam 
peradilan pidana umum menentukan 
bahwa Penuntut Umum yang memiliki 
kewajiban beban pembuktian (necessitas 
probandi incumbit ei qui agit), namun 
ini tidak berarti hakim bersifat apatis 
terhadap suatu perkara. 

Hakim memiliki responsibilitas terhadap 
misi pencarian kebenaran materiil, guna 
menerapkan aturan hukum yang tepat 
dan memberikan putusan yang adil. 

Kebenaran yang demikian tentu tidak 
hanya berpihak kepada tersangka atau 
terdakwa tetapi berimbang melindungi 
kepentingan korban dan masyarakat. 

Bagi pelaku tentu ini bentuk dari 
perlindungan hak asasi manusia, tetapi 
bagi korban dan masyarakat ini wujud 
dari penegakan keadilan.

Perkara Ronald Tannur dan Pencarian 
Kebenaran Materiil

Pada persoalan pembuktian Majelis 
Hakim dalam Perkara Pidana Nomor 
454/Pid.B/2024/PN.Sby seharusnya 
mampu menggali sedalam-dalamnya 
untuk menemukan kebenaran dan 
memberikan pertimbangan yang 

Hakim dan Kebenaran Materiil

Mengulik Keadilan Korban
pada Kasus Ronald Tannur

Penulis:

Peter Jeremiah Setiawan, SH, MH 
Dosen Fakultas Hukum Universitas 

Surabaya
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memenuhi rasa keadilan bagi korban, 
keluarga korban dan masyarakat. Ada 
yang hilang dan perlu dipertanyakan 
dalam pemeriksaan perkara menuju 
pertimbangan dan amar putusan 
yang seharusnya menjadi esensi 
dari pembuktian perkara pidana 
yakni majelis hakim tidak berupaya 
menemukan kebenaran yang hakiki 
(substantial truth/ materiele waarheid). 

Majelis Hakim tidak menggali fakta 
kebenaran berdasarkan visum et repertum, 
ahli kedokteran forensic, dan pemeriksaan 
ahli lainnya termasuk dari Lembaga 
Sertifikasi Profesi Transportasi Global 
Indonesia dari Ahli Keselamatan dari KNKT. 

Majelis hakim seharusnya dapat 
mempertanyakan mengapa terdapat 
seorang perempuan dengan berbagai 
luka akibat kekerasan serta luka robek 
hati akibat kekerasan tumpul yang 
menyebakan kematian, dan di sekitarnya 
pada saat rentang sebelum waktu 
kematian hanya ada Terdakwa yang 
mengendarai mobilnya. 

Ada argumentasi apatis yang terlihat, tanpa 
ada misi mencapai kebenaran-kebenaran 
materiil (substantial truth/ materiele 
waarheid). Majelis Hakim seharusnya 
terus menggali, membandingkan, dan 
mempertanyakan berbagai hal yang 
juga ditemukan dalam berkas perkara. 
Bahkan dapat memerintahkan untuk dapat 
dilakukan pemeriksaan lainnya, termasuk 
pemeriksaan setempat. 

Bukan suatu yang dilarang. Bahkan 
sudah dipraktikkan dalam berbagai 
pemeriksaan perkara terhadap 
pembuktian yang menggunakan 
pemeriksaan setempat. 

Melalui pemeriksaan setempat dengan 
hadir langsung pada tempat kejadian 
perkara (TKP), Majelis Hakim dapat 
memperoleh suatu rekonstruksi 
fakta secara lengkap untuk 
menguatkan keyakinannya. 

Rekonstruksi tersebut dapat 
menghubungkan antara keterangan 
fakta dan keterangan ahli di antaranya: 
(1) Keterangan tentang fakta hubungan 
korban dan terdakwa sebagai pasangan 
kekasih, serta adanya kekerasan yang 
berulang. (2) Keterangan tentang 
fakta bahwa Terdakwa mengendarai 
mobil dan terdapat korban di sekitar 
mobil Terdakwa. (3) Keterangan ahli 
dan visum yang menunjukkan korban 
mengalami berbagai luka lecet, 
luka memar, dan hingga luka robek 
pada hati akibat kekerasan tumpul 
yang mengakibatkan kematian. (4) 
Keterangan ahli tentang bahwa 
kemungkinan adanya gaya setrivugal 
dan gaya inersiah yang dapat 
memungkinkan seseorang terbuang, 
terseret, hingga terpental.

Alat-alat bukti itu tidak menujukkan 
kebenaran yang berdiri sendiri, 
melainkan harus dihubungkan 
satu sama lain untuk memperoleh 
kebenaran penyebab kematian dari 
korban Dini Sera Afrianti. Majelis 
Hakim di sini hanya menyimpulkan 
meninggalnya korban Dini Sera 
Afrianti bukan karena Terdakwa yang 
pada saat mengendarai mobil dan 
melindas korban Dini Sera Afrianti. 

Majelis Hakim bersikap ingnorance. 
Mengandalkan apa yang dihadirkan 
persidangan atau bahkan membangun 
argumentasi penafsiran sedemikian 

rupa yang berujung untuk pembebasan 
terhadap Terdakwa. 

Lantas yang menjadi pertanyaan 
besarnya dan selalu mengusik rasa 
keadilan, siapa yang menyebabkan 
kematian korban Dini Sera Afrianti, jika 
menurut Majelis Hakim bukan Terdakwa? 

Majelis Hakim sama sekali tidak 
menyentuh substansi untuk memperoleh 
kebenaran materiil tentang siapa yang 
menjadi penyebab kematian korban, jika 
bukan Terdakwa. 

Pemeriksaan perkara ini memang belum 
selesai. Jaksa Penuntut Umum telah 
mengajukan upaya hukum kasasi. Hakim di 
tingkat Mahkamah Agung tidak boleh luput 
dari upaya untuk menilai kebenaran materiil, 
sekalipun perannya sebatas Judex Juris. 

Hakim Mahkamah Agung hendaknya 
bersandar satu adagium berkaitan 
dengan pemeriksaan perkara apapun 
yakni Judex herbere debet duos sales, 
salem sapientiae, ne sit insipidus, et 
salem conscientiae, ne sit diabolus. 
Adagium tersebut berarti A judge should 
have two silts ; the salt of wisdom, 
lest he be foolish ; and the salt of 
conscience, lest he be devilish. Seorang 
hakim harus mempunyai dua hal, suatu 
kebijaksanaan, kecuali dia adalah orang 
yang bodoh dan hati nurani, kecuali dia 
mempunyai sifat yang kejam. 

Pemeriksaan perkara pidana yang 
didasarkan pada kebenaran materiil 
tentu memerlukan kebijaksanaan dan 
hati nurani dari Majelis Hakim. Tanpa 
itu, pengadilan tidak dapat menegakkan 
keadillan sesuai marwahnya yakni tempat 
keadilan diperoleh. (*)

AKSI DEMO yang memprotes putusan bebas Ronald Tannur di depan Pengadillan Negeri Surabaya.
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INTERNASIONAL

TAK ingin kecemasan warga 
berlarut-larut, pemerintah Jepang 
mencabut peringatan tentang 

gempa dahsyat (megaquake) yang 
’’bakal’’ melanda negeri itu. Mereka pun 
minta warga untuk kembali menjalani 
hidup normal.

Pengumuman itu dirilis pekan lalu. Isinya 
memang cukup menggemparkan. Bahwa 
Jepang akan dilanda gempa dahsyat 
dengan daya rusak yang luar biasa. Korban 
jiwa akan sangat banyak.

Tentu saja, warga langsung gelisah. 
Negara berpenduduk 125 juta jiwa itu 
resah. Ribuan orang membatalkan rencana 
liburan. Orang-orang menimbun barang 
kebutuhan pokok. Barang-barang di toko 
ludes diserbu pembeli.

’’Tapi, kini warga tak perlu khawatir. 
Segeralah kembali menjalani kehidupan 
normal,’’ kata Menteri Penanganan Bencana 
Yushifumi Matsumura, Kamis, 15 Agustus 
2024, pukul 17.00 waktu setempat.

Akan tetapi, ia tetap minta warga waspada. 
Tetap harus mengukur tingkat keamanan 
perabot di rumah mereka. Warga juga 
harus memastikan setiap anggota keluarga 
paham mitigasi bencana. Misalnya, 
mengetahui tempat evakuasi dan menjaga 
stok kebutuhan darurat.

’’Pengumuman pekan lalu memang dicabut. 
Tetapi, bukan berarti risiko gempa besar 
sudah benar-benar hilang,’’ ucap Matsumura.

Anda sudah tahu, pengumuman itu 
muncul Kamis, 8 Agustus 2024, setelah 
ada gempa sebesar 7,1 magnitudo yang 
menyebabkan 15 orang terluka. Gempa 
itu terjadi karena pergeseran lempeng 
benua di Patahan Nankai.

Patahan itu terletak 800 kilometer di 
bawah tanah. Garisnya paralel dengan 
pesisir Pasifik Jepang di sisi timur. Persis 
melewati Tokyo, megapolitan yang dihuni 
lebih dari 40 juta orang.

Seluruh Patahan Nankai pernah 
berguncang pada 1707. Hasilnya 
adalah bencana yang tercatat sebagai 

gempa terbesar kedua sepanjang 
catatan negeri itu.

Gempa itu juga membuat Gunung Fuji 
Erupsi. Dan rentetannya masih panjang. 
Terjadi megathrust (gempa dahsyat) pada 
1854, 1944, dan 1946.

Dan Jepang memperkirakan gempa 
sebesar 8-9 magnitudo dapat terjadi 
karena aktivitas Patahan Nankai dalam 
30 tahun ke depan. Kemungkinannya 
70 persen. Jika itu terjadi, diperkirakan 
300 ribu nyawa melayang. Kerugian 
mencapai USD 13 triliun atau Rp 204 
kuadriliun. (Doan Widhiandono)

Otoritas Jepang Cabut
Peringatan Gempa Dahsyat

MEMBUNGKUK TAKZIM, Kaisar Naruhito dan Permaisuri Masako menghormati para korban gempa di Wajima, 22 Maret 2024. Gempa sebesar 7,5 magnitudo itu 
terjadi pada 1 Januari 2024.

WARGA BERSEPEDA melintasi reruntuhan gedung di kawasan Asaichi Dori, Wajima, Prefektur Ishikawa, 
setelah gempa berkekuatan 7,5 magnitudo awal tahun ini.
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ANDA boleh menyebutkannya  
kereta. Boleh juga bus. Bahkan 
bus gandeng. Nama resminya 

sendiri, di tempat lahirnya, amat 
panjang: Autonomous Rail Rapid 
Transit. Nama itu disingkat dengan 
singkatan yang juga tidak terlalu 
nyambung: ART.

Itulah kereta bus yang akan jadi ikon 
di IKN –ibu kota Nusantara. Anda 
sudah melihat fotonya. Juga videonya. 
Yakni saat barang itu dicoba di IKN 
seminggu terakhir.

Sesuai dengan KTP-nya ‘’barang’’ itu 
lahir di kota mana lagi kalau bukan di 
Tiongkok. Nama kotanya: Zhuzhou (
株洲). Di daerah selatan Tiongkok. Di 
provinsi Hunan –antara Wuhan dan 
Guangzhou.

Zhuzhou kota nomor dua di provinsi 
itu. Sekitar satu jam lewat jalan tol dari 
Changsha ibu kota Hunan. Ini kota 
kabupaten tapi besarnya jauh melebihi 
Bandung atau Surabaya –apalagi 
kekuatan ekonominya.

Bagaimana sebuah penemuan baru 
bisa lahir di sebuah kabupaten nun 
di pedalaman? Yang jauhnya sekitar 
2.000 km dari Beijing?

Wilayah pedalaman di Tiongkok 
memang punya kiat sendiri-sendiri 
untuk memajukan ekonomi. Saya 
sering ke daerah tetangga Zhuzhou. 
Si kabupaten tetangga itu punya kiat 
yang tak terbayangkan oleh para 
bupati di Indonesia.

Ia sadar kabupatennya jauh sekali dari 
pelabuhan. Jauh dari Shanghai. Jauh 

dari Shenzhen. Jauh dari Hong Kong. 
Daerah itu nun di pedalaman. Tidak 
mungkin ada investor yang mau tanam 
modal di situ.

Ternyata ada. Banyak. Dari banyak 
negara. Salah satunya dari Indonesia. 
Tentu saya kenal baik dengannya.

Saya pun bertanya: mengapa mau 
bikin pabrik di daerah sepedalaman 
itu. Bagaimana ia bisa ekspor 
ke Indonesia. Bukankah harus 
mengangkut produknya pakai truk 
ribuan kilometer ke arah pelabuhan 
internasional? Atau harus diangkut 
pakai kereta api selama dua hari ke 
pelabuhan yang mana pun?

Inilah jawabnya: pemda kabupaten 
setempat menanggung biaya 
transportasi barangnya dari stasiun 

16
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Bus Bukan

ANGKUTAN MASSAL di IKN yang sudah diuji coba. IKN menjadi tempat uji coba pertama di luar Tiongkok.
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kereta api terdekat ke pelabuhan nun 
jauh di pantai.

Dan itu bukan hanya janji. Sudah jalan. 
Pabriknya sudah beroperasi. Sudah 
ekspor ke Indonesia. Barang dari 
pabriknya yang di Tiongkok itu jadi bahan 
baku untuk pabriknya yang di Indonesia.

Zhuzhou pun melakukan banyak 
tawaran fasilitas mirip itu. Sampai-
sampai perusahaan raksasa Tiongkok, 
CRRC, mau bikin pabrik di Zhuzhou. 
Besar sekali. Kemampuan risetnya juga 
besar. Salah satunya meriset kendaraan 
massal dalam kota yang lebih fleksibel.

Lahirlah bus gandeng yang bukan 
bus. Atau kereta yang bukan kereta. 
Desain dalamnya seperti kereta bawah 
tanah. Teknologi gandengan antar 
gerbongnya seperti kereta bawah 
tanah. Ada yang gandeng tiga, ada 
pula yang gandeng lima.

Barang itu tidak bisa disebut kereta 
karena rodanya ban karet. Tidak 
bisa disebut bus karena memang 
bukan bus. Yang gandeng tiga 
bisa memuat 90 sampai 300 orang. 
Yang lima gandeng bisa untuk 150 
sampai 500 orang.

Kelebihannya: tidak harus di 
bawah tanah. Juga tidak perlu 
pakai rel baja. Barang itu berjalan 
sesuai dengan penunjuk jalan yang 
digambar di atas aspal. Bentuknya 
garis-garis. Penanda itulah yang 
dibaca oleh pemindai.

Di Zhuzhou sendiri sudah diuji 
secara detail. Tahun 2018 sudah 
resmi mulai dipakai. Setelah 
dievaluasi hasilnya baik. Lalu 
jalurnya pun ditambah. Tidak hanya 
jalur timur-barat, juga utara selatan. 

Rute 1 dari ujung timur kota ke 
ujung barat. Rute 2 dari pinggir 
utara kota ke pinggir selatan.

Malaysia sudah lama serius akan 
menggunakannya. Batal. Setelah 
diseriusi ternyata malah bikin 
macet. Terutama karena lebar 
badan jalan yang diperlukan hampir 
separo jalan sendiri.

Sudah lima kota di lima negara yang 
serius menjajaki akan menggunakan 
barang itu. Tapi baru IKN yang akan 
difungsikan dalam waktu dekat, mulai 
hari-hari ini.

Rasanya IKN memang tepat sebagai 
kota pertama yang mengoperasikannya 
di luar Zhuzhou. Belum ada jenis 
angkutan umum lainnya di IKN. Jalan 
rayanya juga baru. Badan jalannya 
maupun aspalnya. Masih sepi. Aspalnya 
bisa digambari apa saja selain gambar 
kepala banteng.

Hasilnya: semoga lancar.

‘’T e r l a l u’’ –sambil membayangkan 
wajah muda Rhoma Irama– kalau ada 
yang mendoakan agar barang itu mogok.

Sama ‘’t e r l a l u n y a’’ dengan yang 
mendoakan agar tanggal 17 Agustus itu 
IKN diguyur hujan. Tanpa Anda doakan 
pun potensi hujan memang besar. Ini 
bulan Agustus –musim hujan di Kaltim. 
Bukalah ramalan cuaca di Google. 
Balikpapan sangat mendung sepanjang 
hari itu. Tapi IKN bukan Balikpapan –
meski bandaranya, untuk sementara, 
ikut Balikpapan.

Kota Zhuzhou belakangan kian 
penting. Persilangan kereta cepat –
Whoosh nya Tiongkok– ada di kota 
ini. Yakni persilangan kereta jarak jauh 
Beijing ke Guangzhou, dari utara ke 
selatan. Juga persilangan dari timur ke 
barat, dari Shanghai ke Kunming.

Kian banyak foto-foto terbaru IKN viral 
di dunia maya. Saya termasuk yang 
bangga melihatnya –mungkin karena 
justru tidak melihatnya dari dekat. (*)

CATATAN HARIAN DAHLAN ISKAN

PRESIDEN JOKOWI  bersama Mensesneg Pratikno, Menseskab Pramono Anung, Menteri PUPR Basuki 
Hadimuljono, dan Menhub Budi Karya Sumadi menjajal ART di kawasan IKN.

•

• Tivibox

Dari 6 pilihan diatas, saya tidak 
akan pilih satupun diantaranya. 
Saya punya pilihan sendiri. TIDAK 
TERPENGARUH. Ya, karena saya 
bukan anggota, bukan simpatisan, 
bukan pula pengamat politik. Hanya 
kadang suka baca-baca berita 
politik sebagai hiburan. Biarlah 

masalah Golkar ini disikapi oleh 
mereka yang berkecimpung disana. 
Kalau masuk terlalu dalam, emosi 
kita akan terasa ikut dipermainkan. 
Prinsip yang baik, melanjutkan dan 
membuat hidup berkualitas itu lebih 
penting, daripada ikut hanyut dalam 
pergolakan politik seperti itu. Biarlah 
itu diurus sama ahlinya. .... Selamat 
pagi, salam sehat

• Mbah Mars

Pagi ini kok saya disuruh milih termasuk 
golongan mana ? Nek tak pikir-pikir, 
ngapa saya harus mikir untuk milih. 
Saiki mikira saya termasuk kelompok 
mana. Mikir ! Xixixixixixi. Kabur.

• Evo’S Zhang

Untuk anda yg pernah baca Şam Kok, 
rasanya gak akan kaget. Dan para 
pemimpin itu belio belio, pasti sdh katam 
SamKok dan strateginya.damai-perang.
perang-damai.

Komentar Pilihan Dahlan Iskan*

Edisi 15 Agustus 2024: Kaget Pilihan
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Inilah program istimewa Mabruro Tour & Travel: Peluk Mesra Ka’bah. Para jamaah umrah 
dibimbing langsung untuk berdekatan tanpa jarak dengan Rumah Allah itu. 

Tak terkecuali 49 jamaah umrah spesial milad ke-47 Mabruro kali ini.
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BAGI para jamaah, ini adalah 
momen yang penuh haru dan 
tak terlupakan. Mereka menjalani 

program Peluk Mesra Ka’bah secara 
bergiliran. Jamaah perempuan mendapat 
giliran pertama pada Selasa malam, 13 
Agustus 2024. Kemudian jamaah laki-laki 
pada Rabu malam, 14 Agustus 2024.

“Kami memang membagi jamaah 
menjadi dua gelombang agar mereka 
dapat melaksanakan ibadah dengan 
lebih tenang dan khusyuk,” jelas Ustaz 
Riza Rifqy, pemandu tur yang setia 
mendampingi jamaah, saat dihubungi 
Harian Disway, Kamis, 15 Agustus 2024.

Gelombang pertama berangkat 
setelah makan malam, tepat pukul 
21.30 Waktu Arab Saudi (WAS). 
Mereka berangkat dari Nawazi Tower 
ke Masjidilharam. Setibanya di sana, 
mereka langsung menuju area tawaf.

Momen mendekat ke Ka’bah adalah 
saat yang paling dinanti. Jamaah 
dengan penuh khidmat mendekati 
Hajar Aswad. Sekaligus mendekat 
ke rukun Yamani, yakni sudut Ka’bah 

bagian barat daya yang tempatnya 
berada sebelum rukun Hajar Aswad 
dari arah tawaf.

“Kami ajak jamaah menempelkan 
dada ke Multazam, area di antara 

Hajar Aswad dan pintu Ka’bah,” 
jelasnya. Suasana dan kondisi begitu 
mendukung. Malam yang begitu 
tenang membuat jamaah lebih 
khusyuk. Para jamaah terasa benar-
benar meresapi setiap detik saat 
mereka berada dekat dengan Ka’bah.

Hal yang sama juga dialami para 
jamaah laki-laki di hari berikutnya. 
Program Peluk Mesra Ka’bah ini 
sukses membuat para jamaah 
merasakan kedekatan yang sangat 
intim dengan Rumah Allah. “Saat 
kembali ke hotel, wajah-wajah 
para jamaah tetap penuh dengan 
kebahagiaan,” jelas Ustaz Riza. 

Hari itu pun menjadi salah satu 
puncak dari perjalanan umrah spesial 
ini. Memperkuat ikatan spiritual 
para jamaah dengan Allah SWT. 
Mereka kembali ke hotel dengan hati 
yang penuh rasa syukur, siap untuk 
melanjutkan rangkaian ibadah lainnya 
di tanah suci. (Mohamad Nur Khotib)

KEMESRAAN para jamaah perempuan saat menempelkan dada ke Multazam dalam pogram Peluk Mesra 
Ka'bah Mabruro Tour & Travel pada Selasa malam, 13 Agustus 2024.

SEMANGAT para jamaah saat menuju ke baitullah pada Rabu, 14 Agustus 2024.

Indahnya Peluk Mesra Ka'bah
SERI-8
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PERSEBAYA SURABAYA 
kembali ke medan laga. Ini laga 
kedua Bruno Moreira dkk di 

Liga 1 2024/2025. Pada Minggu, 11 
Agustus 2024, Bajol Ijo meladeni PSS 
Sleman. Persebaya menang 1-0. Kali 
ini anak asuh pelatih Paul Munster 
menghadapi tuan rumah Malut United 
di Stadion Madya Senayan, Jakarta, 
pukul 15.30 WIB, Jumat, 16 Agustus 
2024. Malut memang memilih stadion 
itu sebagai kandangnya selama 
mengarungi Liga 1. 

Meski statusnya sebagai tim 
pendatang baru Liga 1 Indonesia, 
Malut sudah sudah mampu membuat 
orang terkesiap. Di laga perdana, 
tim arahan Imron Nahumarury itu 
bermain imbang 1-1 melawan tuan 

rumah Madura United. Semula, 
banyak orang memperkirakan terjadi 
hujan gol. Banyak yang kecele. Malut 
United ternyata punya kualitas.

Realitas tersebut harus diwaspadai 
betul oleh Persebaya. Ini baru laga 
kedua. Persebaya maupun Malut 
United belum menunjukkan kualitas 
yang sesungguhnya. Masih trial 
and error. Masih bongkar pasang. 
Biasanya, tim yang memenangkan 
laga terakhir jadi patokan. Namun, 
Persebaya, misalnya, hanya menang 
di laga perdana 1-0. Gol penalti pula.

Itu PR besar untuk Paul Munster. 
Saat meladeni PSS Sleman, banyak 
peluang yang terlewatkan. Akan 
tetapi, melihat komposisinya, praktis 

semua pemain terbaiknya diturunkan. 
Artinya, hampir pasti Munster akan 
menurunkan tim yang menang atas 
PSS Sleman itu. Dari laga tersebut, 
secuil perhatian pantas diarahkan 
kepada pemain muda Alfan Suaib. 
Goyangan Alfan sudah bikin Munster 
tersenyum puas. 

Tentu pelatih asal Irlandia itu lebih 
tahu apa yang harus dilakukannya 
untuk mengeluarkan seluruh 
kemampuan Alfan. Alfan sudah 
mendapatkan atmosfer sebagai tuan 
rumah. Bermain di hadapan puluhan 
ribu bonek membuat semangatnya 
terpacu untuk mengeksploitasi 
dirinya secara maksimal. Nah, kali ini 
laga tandang. Alfan harus siap-siap 
mental. Untung, kali ini Persebaya 

P E R S E B AYA

Persebaya Surabaya bertandang ke Stadion Madya, Senayan, Jakarta, untuk menghadapi tuan 
rumah Malut United. Malut United baru saja promosi. Pekan lalu Yakob Sayuri dkk bermain imbang 

1-1 saat melawan Madura United. Persebaya harus ekstra hati-hati.

APAKAH pelatih Paul Munster akan 
kembali menurunkan gelandang 
muda Alfan Suaib saat mereka 

menantang tuan rumah Malut United 
di Stadion Madya, Kompleks Gelora 

Bung Karno, Senayan, Jakarta, Jumat, 
16 Agustus 2024, sore nanti.  Menarik 

untuk ditunggu Bonek Mania.

Kerangkeng 
Yakob Sayuri!
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P E R S E B AYA

dan Malut United akan bermain di 
stadion lengang. Tanpa penonton. 

Persebaya harus hati-hati. Setelah 
bermain imbang melawan Madura 
United, psikologis pemain Malut 
United sebagai pendatang baru 
langsung terbentuk. Melawan tim 
tuan rumah sekelas Madura United 
saja sudah bisa seri, tentu saat 
menjadi tuan rumah, mereka harus 
bisa mengatasi lawannya. Tidak 
terkecuali Persebaya. Itu akan 
membuat pemain Malut United 
meledak-ledak.

Namun, fans percaya, Persebaya 
bukan tim sembarangan. Persebaya 
sudah malang melintang di jagat 
sepak bola Indonesia. Menang kalah 
sudah biasa. Bahkan, kemenangan 
atas PSS Sleman itu jadi kapital kuat 
untuk menghadapi lawan mana pun.

Tuan rumah Malut United sangat 
percaya kepada kualitas Yakob 
Sayuri. Yakob adalah pemain 

nasional. Visi bermainnya bagus. 
Kecepatannya mengesankan. 
Staminanya yahud. Umpan-
umpannya akurat. Dan, naluri golnya 
sangat tinggi. Sepakannya juga 
sangat keras. Gerakan-gerakannya di 
sayap kanan akan sangat berbahaya. 
Karena itu, suka atau tidak, Yakob 
harus dikerangkeng. Gerakan-
gerakannya harus dibatasi. Menarik 
untuk melihat, siapa yang akan 
menahan ruang gerak Yakob. 

Malut United memercayakan sayap 
kirinya kepada pemain asal Portugal 
Adriano Castanheira. Castanheira yang 
kini sudah berusia 31 tahun memang 
memiliki pengalaman segudang. 
Namun, gerakannya cenderung presisi, 
tetapi tidak seliar Yakob di kanan.  
Tentu Castanheira akan menjadi lawan 
sepanjang laga bek kanan Persebaya 
Arief Catur Pamungkas.  

Di tengah, Malut United 
mengandalkan kepiawaian pemain 
asal Jepang Tatsuro Nagamatsu. 

Ingat, Nagamatsu adalah sosok 
pencetak gol perdana Malut United. 
Umpan-umpannya lumayan terukur. 
Sepakannya juga lumayan akurat. 
Gol penyeimbang melawan Madura 
United jadi presedennya.

Sebagai tim mapan, Persebaya 
tentu sudah tahu persis bagaimana 
caranya meladeni lawan, termasuk 
mengisolasi striker Malut United 
Diego Martinez agar ia tidak 
nyaman bermain di kotak penalti 
Bajol Ijo. Diego Martinez lumayan 
piawai mencari posisi. Karena itu, 
lini belakang Persebaya harus bisa 
melumpuhkannya. Membuat Diego 
Martinez tidak nyaman bermain tentu 
akan sangat berpengaruh terhadap 
kepercayaan diri tim. Di atas segala-
galanya, Persebaya harus tahu. 
Sekalipun pendatang baru, Malut 
United sangat agresif di bursa 
transfer. Tim promosi itu bahkan 
menduduki peringkat ketiga skuad 
termahal di bawah Persib Bandung 
dan Dewa United.  (Max Wangge)

ALFAN SUAIB



KYLIAN MBAPPE benar-benar sudah 
menyiapkan diri untuk berseragam Real Madrid. 
Sekalipun tidak mengikuti pramusim, Mbappe 
hadir dengan kondisi fisik yang amat bugar. Ia 
seperti mengikuti pramusim saja. Bukti lain 
bahwa ia benar-benar sudah menyiapkan diri 
untuk Los Blancos adalah kemampuannya untuk 
berkomunikasi dengan bahasa Spanyol. Setelah 
menaklukkan Warsawa, Kamis, 15 Agustus 2024, 
Mbappe kini siap menaklukkan La Liga. 

S O C C E R
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PANTAS SAJA Kylian Mbappe 
mendapatkan sematan label 
sebagai megabintang. Ia  

seperti mematri semboyan vini,  
vidi, vici dari Julius Caesar yang 
terkenal itu ke dalam dirinya. Main, 
cetak gol, angkat trofi. Atalanta 
yang sudah mengimbangi tak kuasa 
mencegah kekalahan. 

Mereka harus rela melihat Real 
Madrid menciptakan rekor sebagai 
tim pertama yang meraih enam Piala 
Super UEFA. Juara Liga Champions 
2024 itu menamatkan perlawanan 
juara Liga Europa 2-0 di Stadion 
Narodowy, Warsawa, Polandia, Kamis, 
15 Agustus 2024, dini hari WIB.

Sang megabintang, yang bergabung 
sebagai agen bebas musim panas 
ini setelah meninggalkan Paris 
Saint-Germain setelah tujuh tahun 
yang fenomenal, berlari menyambut 
umpan tarik sempurna dari Jude 
Bellingham. Ia kemudian melihat 

celah dan melepaskan tembakan 
dengan tenang ke sudut kiri atas 
gawang La Dea, julukan Atlanta BC.

Real Madrid sempat kesulitan 
menaklukkan Atalanta. Buktinya, 
anak asuh Gian Piero Gasperini itu 
berhasil meredam Los Blancos  
pada babak pertama. Bahkan, 
sesekali Atalanta juga memberikan 
tekanan yang terstruktur. Satu 
di antaranya harus dilakukan 
penyelamatan yang susah payah oleh 
kipper Thibaut Courtois. 

Los Blancos baru menunjukkan 
kualitas yang sebenarnya di babak 
kedua. Bahkan, dua gol yang 
mengalahkan Atalanta itu terjadi 
hanya berselang sembilan menit. Gol 
pertama diciptakan oleh sontekan 
Federico Valverde setelah menerima 
umpan dari Vinicus Junior pada 
menit ke-59. Gol Mbappe terjadi 
pada menit ke-68. Gol itu tercipta 
berkat kelihaian Mbappe mencari 

ruang kosong untuk menerima 
umpan dari Jude Bellingham. 

Mbappe mendapatkan kesempatan 
bermain kompetitif pertamanya 
untuk raksasa La Liga tersebut 
hanya beberapa minggu setelah 
memastikan kepindahannya  
ke Bernabeu. Pemain berusia 25 
tahun itu diberi liburan singkat 
setelah Prancis berlaga di Euro  
2024 dan melapor ke markas  
Madrid di Valdebebas untuk memulai 
latihan kebugaran yang ketat di 
bawah bimbingan pelatih fisik 
Antonio Pintus. 

Pelatih fisik asal Italia itu  
sebetulnya sudah melempar kode 
kepada Carlo Ancelotti soal kondisi 
Mbappe pekan lalu. Pintus begitu 
gembira karena Mbappe berhasil 
menjaga kebugaran fisiknya 
meskipun tidak melewati pramusim. 
Dan, itu terlihat di Warsawa. 
Mbappe tetap tampil energik. Ia 

Debut yang luar biasa! Kylian Mbappe mencetak gol pertamanya untuk Real Madrid saat melawan 
Atalanta setelah menerima umpan terukur dari Jude Bellingham. Mbappe datang, main, cetak gol, 

lalu angkat trofi. Sebuah awal yang sempurna di tanah rantau, Spanyol. 

Debut 
Julio 
Caesar 
Mbappe!
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bahkan bergerak lincah mencari 
dan membuka ruang kosong di area 
kotak penalti. Gol itu juga memberi 
suporter sekilas gambaran menarik 
tentang kemitraannya yang sedang 
berkembang dengan Bellingham.

Gelandang elegan asal  
Inggris itu biasanya mengambil 
posisi di lini serang. Peran  
seperti itu mirip diterapkan  
di timnas Inggris saat tampil  
di Euro. Kali ini lari cepat Vinicius 
Junior membuatnya mengumpan  
ke Bellingham. 

Pada gilirannya, pahlawan Inggris 
itu membelah pertahanan untuk 
menemukan pemain nomor 9 baru 
Madrid. Mbappe begitu presisi. Ia 
tidak membuat kesalahan dalam 
penyelesaian akhir. Mbappe dan 
Bellingham kemudian berpelukan 
hangat selama perayaan gol kedua 
itu sambil tertawa lepas.

Kebetulan, dua pemain tersebut 
saling melengkapi dalam banyak hal. 
Menariknya, Mbappe menjadi pemain 
Madrid pertama yang mencetak gol 
pada debutnya sejak Bellingham 
pada Agustus 2023.

Madrid juga mengukir sejarah 
sebagai klub pertama yang 
memenangkan Piala Super sebanyak 
enam kali. Berbicara setelah 
pertandingan, Mbappe memberikan 
peringatan keras kepada para rival. 
Ia menegaskan bahwa ”tidak ada 
batasan” untuk mencetak berapa 
banyak gol yang bisa ia cetak dalam 
debutnya bersama Madrid. 

”Kami di Real Madrid. Kami tidak 
memiliki batasan. Saya tidak memiliki 
batasan,” ujar Mbappe kepada 
Movistar ketika ditanya apakah 50 
gol merupakan target yang realistis. 
”Jika saya bisa mencetak 50 gol, itu 
adalah 50. Namun, yang terpenting 
adalah menang dan berkembang 
sebagai sebuah tim. Sebab, kami 
akan menang sebagai sebuah tim,” 
kata eks pemain Monaco itu. 

”Malam yang luar biasa. Saya telah 
lama menunggu momen ini. Saya 
sudah lama ingin bermain dengan 
seragam ini, dengan lencana ini, 
untuk para penggemar ini. Ini 
momen yang luar biasa bagi saya. 
Memenangkan trofi sangatlah 
penting. Kami tahu bahwa (di Madrid) 
kami harus selalu menang. Saya 

sangat senang, tentu saja dengan gol 
itu, untuk penyerang seperti saya, 
menjadi penentu dalam pertandingan 
pertama saya, tetapi yang lebih 
penting adalah kesenangan untuk 
bermain,” ucap Mbappe seperti 
dikutip El Mundo Deportivo.

Pelatih Carlo Ancelotti memuji para 
penyerang dan skuadnya yang 
bertabur bintang. ”(Mbappe) memiliki 
kualitas untuk mencetak banyak gol. 
Kami harus mencari keseimbangan 
sebagai sebuah tim. Hari ini kami 
memilikinya. Di babak pertama, level 
permainan kami tidak spektakuler, 
tetapi tim bermain bagus di lini 
belakang. Kami sedikit kesulitan 
di babak pertama, karena Atalanta 
banyak menekan, mereka sangat 
bagus dalam bertahan,” sebut 
pelatih senior yang sempat diterpa 
gosip melatih tim nasional Brasil itu.

Di babak pertama, mereka 
memenangkan lebih banyak duel 
daripada kami. Di babak kedua, kami 
memiliki lebih banyak ruang di lini 
depan. Dan, jelas dalam hal ruang, 
Rodrygo, Vinicius, dan Mbappe 
sangat berbahaya. Karena itulah, kami 
menang,” tambahnya. (Max Wangge)

S O C C E R

JUDE BELLINGHAM dan Mbappe 
seperti botol bertemu tutup. 

Baru sekali tampil bersama saja, 
keduanya sudah menunjukkan 
kekompakan yang luar biasa. 

Pelatih Real Madrid Carlo 
Ancelotti tentu senang sekali 

dengan perkembangan fantastis 
seperti itu. Ia akan lebih mudah 

mengatur skuadnya dan membuat 
Madrid makin menakutkan.
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Ganti Gaya demi Swift
Travis Kelce

Travis Kelce memutuskan untuk memanjangkan rambutnya karena pengaruh dari pacarnya, 
Taylor Swift. Nyatanya, memang Swiftlah yang mendorong Kelce untuk tampil

dengan gaya rambut baru.

http://harian.disway.idJumat, 16 Agustus 2024

DALAM wawancara dengan 
SiriusXM NFL Radio, 
pada Selasa, 13 Agustus, 

Quarterback Kansas City Chiefs 
Patrick Mahomes mengungkapkan 
bahwa rekan setimnya itu 
memanjangkan rambut. Dengan 
bercanda, ia mengungkapkan
bahwa usahanya untuk meyakinkan 
Kelce agar memanjangkan rambut 
tidak berhasil. 

Tapi justru Taylor Swift yang membuat 
Kelce melakukannya. “Saya sudah 
mencoba membuatnya bersedia 
untuk memanjangkan rambut. 
Tapi tidak dituruti. Kemudian 
Taylor mendorongnya. Ia 

menurut,” kata Mahomes tentang rekan 
setimnya tersebut.

Swift, pacar Kelce, 
ternyata menyukai 

perubahan 
gaya rambut 
baru bintang 
NFL tersebut. 
Sebelumnya, 

Patrick 
Regan, 
tukang 

cukur Kelce, 

mengungkapkan 
bahwa Swift juga 

memuji gaya rambut 

pendek Kelce. “Taylor suka dengan 
potongan rambutnya. Dia sering 
melihat saya memotong rambut 
Kelce dan selalu memberikan pujian 
setelahnya,” ujar Regan pada 
Februari lalu.

Tak hanya rambut, Kelce juga 
kerap bereksperimen dengan gaya 
berpakaian. Musim NFL tahun lalu, 
ia tampil dengan berbagai busana 
yang mencuri perhatian. Ibunya, 
Donna Kelce, mengungkapkan dalam 
podcast The Martha Stewart Podcast. 

Bahwa Travis selalu memperhatikan 
penampilannya dan menganggap 
citra dirinya sangat penting. 
“Namun, bukan untuk menjadi 
sempurna. Tapi lebih untuk membuat 
orang tersenyum. Kadang-kadang 
dia berpakaian sesuai kebutuhan. Ia 
suka menjadi pusat perhatian, dan 
kita semua tahu itu.” ujar Donna.

Sebagai sosok yang sering menjadi 
sorotan, Kelce juga dikenal sebagai 
kritikus bagi dirinya sendiri. Baik 
di dalam maupun di luar lapangan. 
Dalam sebuah wawancara pada Juli, 
ia mengakui bahwa dirinya selalu 
mencari cara untuk menjadi lebih baik.

“Saya adalah kritikus terburuk bagi 
diri saya sendiri. Tidak ada yang 
bisa memberitahu saya seberapa 
buruk saya bermain dalam suatu 
permainan. Tapi saya sudah 
mengetahuinya segera setelah 
permainan selesai. Saya tahu apa 
yang harus saya lakukan untuk 
menjadi lebih baik,” ujar Kelce.

Dengan pengaruh besar Swift, Kelce 
tampaknya tak hanya memperhatikan 
penampilannya, tetapi juga terus 
berusaha menjadi versi terbaik dari 
dirinya. Baik sebagai pemain NFL 
maupun sebagai figur publik. (Guruh 
Dimas Nugraha)JC
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BANYAK hal yang perlu 
dipersiapkan ketika memelihara 
anjing. Apalagi jika baru mulai 

memelihara hewan tersebut. Mulai 
dari tempat tidur, makanan, mainan, 
hingga asuransi kesehatan. 

Jella Felleiter, seorang pelatih anjing, 
memberikan panduan tentang barang-
barang penting yang perlu Anda miliki 
sebagai pemilik anjing baru.

Tali dan Perlengkapan Jalan

Perlengkapan lain yang penting adalah 
tali dan perlengkapan jalan. Felleiter 
menyarankan untuk tidak membeli 
barang-barang kulit yang mahal saat 
Anda membawa anak anjing ke rumah. 
“Anak anjing mengunyah segalanya dan 
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Persiapan Esensial untuk Pemilik Anjing Baru

Memiliki anjing sebagai hewan peliharaan baru adalah 
pengalaman yang sangat menyenangkan. Namun, sebagai 

pemilik baru, penting untuk mempersiapkan segala kebutuhan 
esensial agar anjing Anda merasa nyaman dan bahagia di 

rumah baru mereka. Berikut daftar yang harus dipersiapkan. 

Tempat Tidur
hingga Asuransi

barang-barang semacam itu akan cepat 
rusak,” jelasnya. 

Sebagai gantinya, gunakan tali nilon 
sepanjang 2 hingga 3 meter yang mudah 
digenggam, serta harness dan kalung 
yang sederhana dan dapat disesuaikan. 

Jika Anda mengadopsi anjing dari 
penampungan, pertimbangkan untuk 
menggunakan safety harness yang 
tidak bisa dilepaskan oleh anjing. Selain 
anjing penampungan, bisa menggunakan 
harness atau kalung biasa.

 Tempat Tidur dan Area Istirahat

Salah satu hal pertama yang perlu 
Anda persiapkan adalah tempat tidur 
yang nyaman untuk anjing. Felleiter 

mengatakan, “Keranjang atau selimut 
adalah pilihan yang baik. Tetapi 
jangan membeli yang terlalu mahal.” 
Sebab, anjing, terutama anakan atau 
anjing dari penampungan, cenderung 
merusak barang-barang. Jadi 
bijaksanalah untuk memilih tempat 
tidur yang sederhana namun nyaman. 

Banyak anjing lebih suka tempat tidur 
dengan tepi atau bibir yang dapat 
mereka gunakan sebagai sandaran 
kepala. Jika Anda memiliki anjing 
berbulu panjang, disarankan untuk 
memilih tempat tidur yang tidak terlalu 
berbulu. Agar anjing tidak merasa 
terlalu panas. 

“Yang terpenting, tempat tidur 
harus mudah dibersihkan,” tambah 

ANJING adalah sahabat 
setia manusia. Jika baru 

memeliharanya, ada 
beberapa hal yang
perlu dipersiapkan.

BERIKAN ANJING tempat tidur dengan tepi 
yang bisa jadi sandaran kepala. Anjing akan 

lebih nyaman dengan tempat tidur seperti itu.
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sama sekali. Mereka lebih menikmati 
benda-benda yang sudah mereka 
kenal,” katanya.

Perjalanan dengan Mobil

Jika Anda berencana membawa 
anjing Anda dalam perjalanan 
dengan menggunakan mobil, Felleiter 
merekomendasikan menggunakan 
kandang mobil yang bisa diikat ke 
kursi, atau kotak di bagian belakang 
mobil, di bagasi. 

Kandang sebaiknya tidak terbuat dari 
kain. “Bahan yang cocok adalah kawat 
atau aluminium,” ujarnya. Untuk anjing 
besar, pembatas antara kursi depan dan 
belakang bisa membantu.

Selain itu, Felleiter juga menyarankan 
untuk selalu membawa set alat 
pencabut kutu dan handuk di mobil 
untuk membersihkan anjing setelah 
berjalan-jalan.

Asuransi Kesehatan dan 
Tanggung Jawab

Hal lain yang perlu dipertimbangkan 
adalah asuransi kesehatan dan 
tanggung jawab untuk anjing 
Anda. Itu penting untuk melindungi 
Anda dari klaim cedera tubuh atau 
kerusakan properti. 

Sebab, operasi kecil sekali pun bisa 
sangat mahal. Asuransi kesehatan 
akan memberikan ketenangan pikiran. 
Terutama jika anjing Anda memerlukan 
perawatan medis yang tidak terduga.

Dengan persiapan yang tepat, Anda 
dapat memastikan bahwa anjing 
baru Anda akan merasa nyaman 
dan bahagia di rumah barunya. 
Ingatlah untuk selalu memperhatikan 
kebutuhan dasar mereka dan 
menyediakan lingkungan yang 
aman dan ramah untuk tumbuh dan 
berkembang. (Guruh Dimas Nugraha)

GUNAKAN MANGKUK berbahan keramik sebagai wadah makanan atau minuman. Hindari wadah 
berbahan aluminium.

HOBI
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Felleiter. Pastikan ukuran tempat tidur 
setidaknya selebar tinggi bahu anjing 
Anda, dan panjangnya sebaiknya 
ditambahkan sekitar 50 persen dari 
tinggi bahu anjing.

Mangkuk Makan dan Minum

Mangkuk makanan dan minuman 
juga merupakan kebutuhan penting. 
Felleiter merekomendasikan 
mangkuk dari keramik karena mudah 
dibersihkan. Mangkuk plastik juga 
bisa menjadi alternatif, namun 
hindari menggunakan mangkuk 
aluminium, terutama jika anjing Anda 
berasal dari penampungan. 

“Banyak anjing takut dengan suara 
yang dihasilkan mangkuk saat 
dipindahkan. Permukaan mangkuk 
aluminium yang memantul juga bisa 
membuat mereka cemas,” jelas 
Felleiter. Anda bisa menempatkan alas 
keset mandi di bawah mangkuk untuk 
mencegahnya bergeser. Jadi Anda 
tidak perlu sibuk membuang waktu 
untuk membersihkan tumpahan.

Makanan dan Cemilan

Saat memilih makanan dan camilan untuk 
anjing baru Anda, sebaiknya membeli 
dalam jumlah kecil terlebih dahulu. Itu 
karena Anda mungkin belum mengetahui 
makanan jenis apa yang disukai. 

Pun, sejauh mana makanan itu dapat 
ditoleransi oleh anjing Anda. “Tidak perlu 
membeli dalam jumlah banyak. Karena 
Anda belum tahu apa yang disukai atau 
bisa ditoleransi oleh anjing,” ujar Felleiter.

Mainan

Mainan adalah salah satu cara terbaik 
untuk membuat anjing Anda tetap aktif 
dan terhibur. Anjing, terutama anak 
anjing, menyukai mainan, terutama 
yang bisa dikunyah. “Sebaiknya 
sediakan dua atau tiga jenis mainan 
dengan tekstur berbeda. Bisa berupa 
mainan karet keras, tali simpul, dan stik 
kunyah,” ungkap Felleiter 

Namun, Felleiter tidak 
merekomendasikan mainan berbahan 
plush. Karena kemungkinan besar 
akan segera dihancurkan oleh anjing 
Anda. Jika Anda memiliki anjing dari 
penampungan, menemukan mainan 
yang mereka sukai mungkin lebih sulit. 

“Anjing-anjing dari penampungan 
sering kali tidak tertarik pada mainan 

TALI SIMPUL
bisa digunakan
untuk mainan anjing. 
Lebih aman dan 
murah daripada 
mainan-mainan mahal 
yang berbahan kulit.
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Jian Qiang Bu Qu
坚强不屈

Cheng Yu Pilihan: Muhammad Putra Perwira Utama
Cucu Proklamator Bung Karno

Tiap hari, Harian Disway menyajikan rubrik Pepatah Kuno Tiongkok yang jadi favorit tokoh-tokoh 
kita di Indonesia. Pepatah itu (disebut Cheng Yu, baca: jeng i, 成语 telah mewarnai perjalanan 
hidup seseorang. Diwariskan pula dari generasi ke generasi. Bisa saja seorang tokoh kita muncul 
beberapa kali karena punya beberapa cheng yu favorit. Selamat menikmati. 

Silakan kirim cheng yu favorit Anda, atau favorit papa/mama Anda untuk dimuat di Harian Disway. 
Sertakan juga foto-foto beliau serta sedikit cerita mengenai kebaikan yang pernah beliau lakukan. 
Bahkan bisa juga Anda mengirim cheng yu favorit engkong/emak Anda yang sudah meninggal 
dunia, sekalian sebagai kenangan Anda untuk beliau di surga.

Naskah cheng yu maksimal 300 kata, kirim ke: redaksi@disway.id

MUHAMMAD Putra Perwira 
Utama yang cucu Bung Karno 
dari pihak ibunya, Sukmawati, 

memegang teguh prinsip, “Pantang 
menyerah, sesusah apapun situasinya.”

Ia mungkin terinspirasi 
kakeknya, yang tidak menyerah 
memperjuangkan kemerdekaan 

Indonesia kendati harus 
berhadapan dengan pengasingan 
atau moncong bedil kompeni. 

Sulit membayangkan adanya 
proklamasi kemerdekaan 17 
Agustus 1945 kalau Bung Karno, 
Bung Hatta, Yamin, Sjahrir, Natsir, 

Tan Malaka, dan para 
founding fathers 
lainnya memilih 
rebahan, jogetan, 
atau angkat tangan 
pada penjajah. 

Maka benar apa yang 
Su Shi 苏轼 (1037–
1101), sastrawan besar 
dinasti Song, nyatakan 
dalam salah satu esai 
terkenalnya, “Sejak 
dulu kala, mereka yang 
berjasa besar bagi umat 
manusia, tidak hanya 
punya kemampuan 
yang luar biasa, tetapi 
juga harus punya 
ketangguhan jiwa dalam 
menghadapi tantangan” 
(古之立大事者，不惟有超
世之才，亦必有坚忍不拔
之志 gǔ zhī lì dà shì zhě, bù 

wéi yǒu chāo shì zhī cái, yì bì yǒu jiān rěn 
bù bá zhī zhì). 

Apalagi, sekitar 1.400 tahun sebelum Su 
Shi, filsuf Mencius juga menegaskan, 
“Tuhan kalau akan memberikan 
kemuliaan kepada seseorang, pasti akan 
terlebih dahulu membuatnya menderita, 
membuatnya lelah, membuatnya lapar, 
membuatnya kurus kerontang, membuat 
yang telah dikerjakannya berantakan” (
天将降大任于斯人也，必先苦其心志，劳其
筋骨，饿其体肤，空乏其身，行拂乱其所为 
Tiān jiāng jiàng dà rèn yú sī rén yě, bì xiān 
kǔ qí xīn zhì, láo qí jīn gǔ, è qí tǐ fū, kōng fá 
qí shēn, xíng fú luàn qí suǒ wéi).

Kalau sudah begitu, tak aja jalan lain 
selain melanjutkan perjuangan, walau 
onak berduri yang menghalang tak 
terhitung banyaknya dan bentuknya. 
Sebab, seperti yang Tan Malaka bilang, 
hanya yang terbentur, terbentur, dan 
terbentur, yang akhirnya akan terbentuk.

Bukan cuma manusia, negara pun 
demikian. Singapura, Jepang, 
Tiongkok, Korea Selatan, atau silakan 
Anda sebutkan negara-negara yang 
menurut Anda hebat, bisa maju 
pesat lantaran tidak hidup dalam 
situasi yang selalu mengenakkan dan 
melenakan --dengan keberlimpahan 
sumber daya alam, misalnya.

Dari mereka kita bisa belajar, kunci 
keberhasilan adalah “坚强不屈” (jiān 
qiáng bù qū): memiliki tekad yang kuat 
dan pantang menyerah dalam situasi 
dan kondisi bagaimanapun. (*)

Novi Basuki
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